

Memoranda



ORGANO DE LA 32 BRIGADA. - 3.ª DIVISION

SOLDADO: Los resultados de estar siempre vigilante los has recogido en los últimos ataques del enemigo. ¿Cómo? Rechazándolos rápidamente y sin bajas por tu parte.

Año II

Martes, 11 de mayo de 1937.

Núm. 186

La potencia de nuestro Ejército Popular reside en que sabemos por qué luchamos

Transformación

Con enorme alegría y satisfacción se observa en todos los órdenes de la vida, particularmente militar, la grandiosa elevación moral de todos los combatientes, que vienen dando tan magnífico ejemplo a aquéllos que por disponer de más tiempo y más posibilidades tenían la obligación de cuando menos igualarse a éstos.

Ya ha desaparecido casi en su totalidad el desprecio de que se veía rodeado el soldado, por parte principalmente, de la mujer, en aquellas poblaciones en que residían un gran contingente de tropas.

Ahora la mujer ve en el soldado al camarada, al compañero, que sacrifica todo, incluso la vida en beneficio exclusivo de los seres inocentes, y también para de una manera terminante hacer de la misma la digna compañera del hombre y no la esclava de sus caprichos como en la sociedad burguesa.

Las fuerzas cuando sus mandos pueden concederles un descanso, marchan dotadas de la elevación moral suficiente para no incurrir en falta alguna que pueda resquebrajar las normas morales de nuestro joven y heroico Ejército. Para nadie es una novedad que anteriormente al 18 de julio, precisamente por estar en contra de su voluntad, los soldados cuando estaban en plaza la única preocupación era la de emborracharse y molestar con palabras y a veces con hechos a las mujeres que encontraban a su paso, diciéndoles groserías y hostigándolas con sus necesidades.

Hoy es completamente diferente el trato que se las dispensa, debido en parte a la cultura que tienen nuestros soldados.

Con frecuencia vemos en los teatros, cines y demás lugares de diversión una cantidad de aquellos soldados educados en la ignorancia y la incultura que por cualquier pretexto armaban bronca, y es que no les importaba desprestigiar a un ejército que por sí solo se desprestigiaba.

Sin embargo, ¡qué manifiesta diferencia se observa con los actuales!; entre un soldado de Franco, que es el mismo de

antes bien a su pesar, y otro de la República, media un abismo insondable; son la representación armada de dos civilizaciones, una que ha fenecido en parte del territorio español, y otra que en dura lucha contra el fascismo internacional ha logrado construir y elaborar un nuevo orden ciudadano, basado en la justicia y la equidad.

Desaparecida la causa de nuestra ignorancia e inconsciente mala fe, los efectos ya los vivimos, los sentimos y los interpretamos en beneficio de los humildes, los explotados, los que jamás pidieron nada mereciéndoselo todo.

¡Las fuerzas antifascistas se colocan a la cabeza de los Ejércitos del mundo, tanto en moral y disciplina como en cultura, arrojo y entusiasmo!

Dos ataques enemigos rechazados

En las primeras horas del día de ayer nuestras fuerzas fueron objeto de dos violentos ataques del enemigo, con los que trataba de recuperar las posiciones que últimamente les fueron arrebatadas por nuestra Brigada, pero ambos ataques fueron enérgicamente rechazados, sin que en nuestras líneas ni en los soldados que las guarnecen haya habido consecuencias.

En cambio, ellos tal vez no puedan decir lo mismo, pues a pesar de toda la aparatosisidad de que rodearon los ataques, cosa que a ningún sol-

dado de nuestra Brigada le extraña, ni tampoco es nuevo el sistema de dar la señal del ataque disparando siete tiros y lanzando una bomba de mano, habrán quedado convencidos que el Ejército Popular está alerta y vigilante en todo momento y que su serenidad y elevada moral no se altera por nada ni por nadie. Diganlo sino los fascistas que al amanecer volvían en loca carrera a sus posiciones, y los que enmudecieron y no pudieron volver.

Para terminar les recordaremos aquel refrán de «Ir por lanas y salir trasquilado.»

CRITICA CONTRA CRITICA

El título del artículo explica su contenido. Voy a escribir unas líneas sobre la crítica constructiva y sus ventajas, oponiéndola a la crítica negativa y destructora.

La primera crítica nace del deseo de mejorar nuestras acciones. Todo acto es susceptible de superación y toda obra tiene sus defectos. El señalar éstos, indicando la forma de corregirlos, es función enaltecedora que cumple una crítica inteligente y razonada. El hacerla es obra noble que no está al alcance de cualquiera y cuya realización es menos frecuente de lo que parece.

En contraposición a ésta se alza la crítica que se ha dado en llamar anárquica, y cuya verdadera denominación debe ser negativa o destructora, porque destruye, o al menos pretende destruir, cuanto es creación del hombre, buena o mala. No saca a relucir los defectos para corregirlos, sino para anatematizarlos.

Criticar por criticar es labor demoledora a la que debemos siempre oponernos, pues sólo se hace por distraer unos ocios, cuando no se pretenden otros más inconfesables fines.

Criticar por perfeccionar con ello las acciones propias (autocrítica) o las ajenas siempre es de alabar, porque nos lleva a la consecución de la obra propuesta con menos esfuerzos y un mínimo de errores.

Unos ejemplos de la vida práctica nos llevarán a una comprensión más exacta de las opiniones que anteceden:

Muchos oímos protestar—criticar—de esto o de lo otro. Desde la cosa más nimia: un reparto de botas, a la cosa más importante: la actuación de un mando o de un comisario. Casi todos critican—por lo bajo o a voces, entre sí o separados—, pero sin concretar los hechos, sin señalar al autor, sin hacer afirmaciones seguras, sin respaldar con su firma lo que se habla a escondidas. ¿No os ha ocurrido a veces que cuando algún compañero ha protestado de algo al irle a preguntar por qué le parecía mal eso que criticaba ha contestado con un rotundo ¡porque sí!, sin más explicaciones? Pocos son los que se deciden a, si uno ha obrado mal, dar de él un parte por escrito a su superior, si una orden es injusta demandar de quien proceda su derogación.

¿El por qué se obra del primer modo y no del segundo? Sencillamente; para los que van de buena fe, porque el primero es más cómodo y fácil, pudiéndose hacer sin preocuparnos de nada, y para los enemigos que tenemos en nuestras filas, porque con ello consiguen sus propósitos; aun sin indisciplinar a los soldados, relajan la disciplina; sin llegar a la desobediencia, se pierde el respeto a los mandos; en fin, se desvigoriza la acción de los camaradas soldados, se consigue la apatía del diligente, el escepticismo del ilusionado, la inacción del activo. Todo ello elementos formidables para el retraso de la victoria, a cuya consecución deben supeditarse, sin disputa alguna, todos nuestros esfuerzos.

Así que cuando no encontremos bien una cosa, pensemos en si puede hacerse mejor, y si efectivamente puede ser corregida; señalemos sus faltas a quien deba-

Arriba los pobres del mundo

Si nos paramos a pensar lo que en sí encierran las cinco palabras que encabezan estas líneas, sacaremos en consecuencia que lo que a simple vista parece una frase más, no es así.

En efecto, el que la compuso seguramente que pensó y quiso condensar en estas estrofas un mundo que caía de puro viejo y carcomido, dando paso a una nueva aurora que en su imaginación vislumbraba.

¡Arriba los pobres del mundo! Bella frase, en la que da a entender que el pueblo oprimido, vejado y explotado no había sido comprendido en toda la grandeza moral y material que en sí contenía, y fué el grito que un espíritu fuerte y rebelde (pero con una rebeldía generosa de emancipación) lanzó, invitando a levantarse, rompiendo las cadenas de la esclavitud y sacudiendo el marasmo que tenía atrofiadas sus buenas cualidades para que fuera la antorcha de la mera civilización, dando paso a todas aquellas nobles ansias que forjarían un sistema de convivencia en el que no hubiera distinción de clases ni razas, siendo todos hermanos, pues que todos somos hijos de la naturaleza y por lo tanto tenemos derecho a disfrutar de sus bellezas y beneficios inagotables.

No fué estéril su llamamiento; corriendo todos los ámbitos del globo fué formando un deseo de noble emancipación, que al ser brutalmente contenida terminó por ser un ansia incontenible y que en sus preliminares de gestación tuvo que ser (y lo está siendo) ali-

mentada con la mejor y más generosa sangre de los que la llevaban en sus entrañas.

¡Ah! ¡Pero ya llegó el momento de su alumbramiento!

Los que estaban interesados en que abortara, pues que su venida al mundo de las realidades perjudicaba sus intereses bastardamente creados y en el espasmo de la agonía que auguraba su próxima desaparición trataron de ahogarla en sangre. No lo consiguieron, pues que en su defensa salieron los que con cariño y penalidades sin cuento la habían estado cuidando para en su día verla florecer. Esta defensa es el pueblo levantado en armas al lado del Frente Popular y hoy convertido en un fuerte Ejército, el cual está echando sus mejores alientos en el crisol, donde se fundirán las libertades, que librarán al mundo del yugo nefasto del fascismo, última y grotesca mueca del fin del capitalismo opresor.

¡Camaradas! Como átomos que somos de ese mundo trabajador que lucha por sus reivindicaciones, hemos de luchar con energía y si es preciso dando nuestra propia vida hasta aplastar definitivamente a esa carroña vil que se llama fascismo, y si el caso llegara de caer en la lucha, acordémonos de esa estrofa, y que lo último que modulen nuestros labios sean las sublimes palabras redentoras de:

«Arriba los pobres del mundo, en pie famélica legión, etc.

Antonio GRACIA
3.ª Compañía - 4.º Batallón



mos y no lo hagamos ante cualquiera, con lo que sino se perjudica a la causa, a lo menos no se consigue nada práctico.

Antonio SEMPERE COLOMINE
1.ª Compañía del Primer Batallón.

Sección del Soldado



Hay que ayudar a Euzkadi

Camaradas: Todos sabemos que la codicia de los asesinos Hitler y Mussolini ha sido en todo momento apoderarse de la heroica capital de la República, sin darse cuenta de que Madrid es y será inexpugnable todo el tiempo que dure esta guerra; prueba de ello es los miles de bajas que les está costando y las que les costará.

Pero ahora lo que ambicionan los execrables dictadores es las tierras, industrias y fábricas de Euzkadi; pero eso no lo conseguirán, porque los valerosos soldados que la defienden luchan con todo entu-

siasmo porque la bota imperial no llegue a pisar las ricas tierras de Vasconia, y no solamente se defienden, sino que hacen retroceder vergonzosamente a todo un ejército que quiere meter en un puño a los españoles libres.

A pesar de esto, el ejército invasor no deja de presionar a los combatientes que con tanta moral se defienden de la canalla fascista, a la cual causan infinidad de bajas, abandonando en su precipitada huida bastante material y otros pertrechos de guerra.

Tenemos que darnos cuenta

de que en nuestras manos está que el enemigo no tenga más remedio que emprender una retirada abandonando ese frente. ¿Cómo lo conseguiremos? Pues, sencillamente, atacando por todos los frentes a la vez para que el enemigo tenga que mandar refuerzos a los frentes por donde atacemos y de esa manera Euzkadi se verá libre de la presión del ejército invasor.

Prueba de ello es que en cuanto nuestras fuerzas han empezado a atacar por el frente de Asturias y Santander han tenido que mandar artillería y aviación de la que tenían en aquel frente.

Por lo tanto, en cuanto empecemos a atacar por todos los frentes, ellos se verán impotentes para contener nuestro impetuoso avance, y entonces la desmoralización cundirá entre ellos, y con ella las derrotas consiguientes, e irán

abandonando posiciones, pueblos y ciudades.

Camaradas: Cuando llegue la hora de nuestra ofensiva, como un solo hombre, con nuestro pensamiento puesto en el porvenir que nos espera cuando triunfemos, avancemos sin parar hasta lograr echar de nuestra patria a los invasores que sólo vinieron a nuestra patria para lucrarse de ella y para tenernos esclavizados bajo su odioso régimen, sufriendo la vergüenza y el yugo de los asesinos de España.

Y antes que ser esclavos de Hitler y Mussolini debemos luchar todos sin temor a la muerte, ya que la vida bajo esos canallas ¿de qué nos iba a servir?

Tenemos que tener presente las palabras de la camarada Pasionaria: «Vale más morir de pie que vivir de rodillas».

Demetrio HERRANZ

PROPAGANDA EN LAS FILAS FACCIOSAS

La propaganda en las filas enemigas desde nuestras trincheras siempre es satisfactoria. He aquí una charla que el 1.º de mayo dirigieron algunos soldados:

«Campesinos, soldados todos, que lucháis en las filas de la injusticia y del crimen. Hoy, primero de mayo, cuando todos los obreros del mundo entero se manifiestan en pro de la causa legítima de nuestro Gobierno, nosotros, los proletarios, los soldados del pueblo, no queremos dejar pasar desapercibido tal día y por esto queremos que nuestra voz se oiga en vuestras filas y que quede grabada en vuestra conciencia, para que más tarde hagáis el examen que más conveniente creáis.

No podéis alegar ignorancia, ni dudar, después de los meses que llevamos de lucha, cuales son las causas y objetivos que vuestros jefes han buscado para ejecutar tal empresa. No podéis dudar, pero hoy, primero de mayo, un plazo más os abrimos a los ignorantes, a los tímidos y a todos aquellos que a la fuerza fuisteis arrastrados a luchar contra vuestros hermanos de clase. Nosotros, los «rojos», como vuestros jefes os dicen, sabemos perdonar, pero también sabremos castigar severamente a los culpables reales.

Por vuestra prensa, por vuestras manifestaciones, declaradas a veces desde vuestras avanzadas, observamos el engaño a que os tienen sometidos, como también lo sabemos más ciertamente por centenares de hermanos que no dudaron en saltar vuestra barrera para venir a las filas de la razón, de la justicia y de la cultura.

Bien sabéis que a vuestro ejército están unidas compañías marroquíes, divisiones enteras de invasores alemanes e italianos, pero lo que no llegan a vuestros oídos son las derrotas que constantemente sufren. En Guadalajara, en Pozoblanco, en Euzkadi, en las puertas del heroico Madrid, han quedado millares de éstos y centenares del ejército de

Franco. Ayer mismo nuestra gloriosa aviación ha cumplido su consigna; ¿conocíais al «España»? Pues jamás os hablarán más de él, porque ya duerme tranquilamente bajo las aguas del Cantábrico. El «Velasco» se limitó solamente a salvar a la oficialidad. ¿Y que hubiera sido si nuestra escuadra no salva a la tripulación? Pues que 800 hombres, la mayor parte de ellos hermanos nuestros, hubieran corrido igual suerte que el «España». Sabedlo bien; lo mismo que han sido salvados estos seréis salvados vosotros, por vuestros hermanos de clase, de la garra que hoy os oprime. También queremos deciros el crimen ejecutado por los aviones alemanes sobre la histórica ciudad de Guernica. Sobre la retaguardia del Norte volaron los pájaros de la muerte; mujeres, niños, centenares de tieles que se encontraban orando en sus templos fueron víctimas de la metralla extranjera. ¡Buen objetivo buscan los bárbaros!

Al igual que en Madrid, que viendo la falta de... resños que hay que echar para entrar el él, no cesan los cañones en bombardearlo, arrancando vidas a vuestros padres, hermanos y criaturas, todos ellos indefensos. Pero Madrid ante este terror se espanta, pero no huve, y sabe muy bien que nuestra capital será la tumba del fascismo y donde se quemarán los cadáveres de todos los invasores. (Hubo mucho silencio).

Os damos las gracias por la atención que habéis puesto, y si sois obreros, intelectuales, religiosos, militares, que sintáis el amor a la democracia, no dudar un momento, saltar vuestras barreras y venir a abrazaros con vuestros hermanos, que más vale morir con honra que no ser servil lacayo del capitalismo criminal y traidor.

¡Viva el Ejército del Frente Popular!

¡Viva el Gobierno democrático!

Luciano ENCINAR

Necesidades

Todos sabemos que debemos decir y exponer todas las necesidades que creamos conveniente y más aquéllas que están al alcance de nuestro esfuerzo y aportan a beneficios a la colectividad y obligación de exponer las necesidades, que al subsanarlas su empleo y efectividad en los momentos de más peligro son de una utilidad eficaz.

Lo que me refiero no creo no haya sido visto por todos, pero como creo es una de las obras imprescindibles no creo sea demás darle al clavo.

Yendo por el camino que nos lleva a la 1.ª y 2.ª avanzadilla, observamos que el camino ése arreglándole hasta cerca de las avanzadillas, hasta donde no sea divisado por el enemigo, tendría buena misión a desempeñar.

La misión de ese camino se vería si llegara el caso que por esas avanzadillas nos atacara el enemigo; como está lejos, los heridos cuestan mucho de bajar en las camillas y además las funestas consecuencias que nos acarrearán el llevar largo trecho a los heridos; pudiendo llegar el camión

de Sanidad hasta el punto designado, tendríamos beneficios por todas las partes, ya que cada herido resta bajas en el combate por necesitar quien le lleve, y para que cuando venga el caso no tengamos que lamentarnos por no habernos preocupado de poner en perfecta comunicación nuestras avandillas, aconsejo

yo ahora que se organice si interesa los trabajos a que me he referido. Salud

Vicente AMOROS
3.ª Compañía-Primer Batallón.

Hallazgos

En esta Redacción se encuentra, a disposición de su dueño, una cartera conteniendo dinero y documentación con unos carnets a nombre de

Florentino García, entregada por un sanitario.

Igualmente se encuentra en esta Redacción, entregado por Transportes, un paquete con prendas menores y tabaco, que se dejaron abandonado en un coche.

Su dueño puede pasar a recogerlo.

LEED "AVANCE,"

VETERANOS DE LA SIERRA

*Es la Alameda Mangada,
pueblo sufrido, callado,
león de la tierra Hispana,
donde están los veteranos
jugándose la pelleja
contra tahures y malvados.*

*Ya venís, lobos hambrientos,
a robar nuestros cercados;
ya nuestras casitas saltan
hechas al aire pedazos;
ya nuestro corazón se alza
a vengar nuestros hermanos.*

*Y en los picos de la Sierra,
los lobos del fascio, aullando,*

*van buscando el escondrijo
de la traición y el engaño;
pero aunque os escondáis
bajo la tierra, malvados,
sabuesos del pueblo habrá
que os descasten con sus manos.*

*Y que de nuevo en la Sierra
vuelva a lucir ese Sol
que fué envidia de esta tierra;
que tractifiquen sus campos
bañados en sangre nuestra,
la sangre de los hermanos
«veteranos de la Sierra».*

Julián GONZALEZ
Soldado de Intendencia.

Siempre alerta y prevenido



el Ejército Popular, y la victoria no se hará esperar.